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19ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO COORDENADORA DO PROGRAMA DE PÓS-1 

GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE 2 

SÃO PAULO. Às nove horas do décimo sétimo dia do mês de novembro de dois mil e 3 

vinte e dois, na Sala 122 do Bloco “B” da FEUSP, realizou-se a 19ª Reunião Ordinária da 4 

Comissão Coordenadora do Programa de Pós-Graduação da Faculdade de Educação da 5 

Universidade de São Paulo, sob a Coordenação da Professora Doutora Carla Biancha 6 

Angelucci e com a presença dos/as Professores/as Doutores José Sergio Fonseca de 7 

Carvalho, Iracema Santos do Nascimento, Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, 8 

Monica Appezzato Pinazza, Cristiane Maria Cornélia Gottschalk, Monica Apezzato 9 

Pinazza e Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca e da representante discente 10 

Senhora Micaela Passerino Gluz. Iª PARTE – EXPEDIENTE - Item 1. EXPEDIENTE DA 11 

COMISSÃO COORDENADORA DO PROGRAMA. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci 12 

propõe ler os apontamentos feitos pelas áreas para nova discussão do regimento a 13 

partir daquelas realizadas em sessões ordinárias anteriores, de forma a serem 14 

encaminhadas na próxima sessão ordinária, para submissão à CaN. O primeiro 15 

apontamento discute a representação departamental na composição da Comissão. 16 

Esclarece que o caráter recursal da CPG e sua vinculação à Congregação e demais 17 

comissões estatutárias demande a participação primordial de representantes de 18 

departamentos. Segundo relato da Profa. Dra. Sonia, o Prof. Dr. Agnaldo Arroio, seu 19 

suplente, questiona a porcentagem máxima de representantes discentes, ao que o 20 

prof. Dr. José Sergio Fonseca de Carvalho expõe que sejam duas. Ainda segundo ela, 21 

Prof. Dr. Agnaldo propõe que, em relação às taxas de inscrição nos processos seletivos, 22 

haja no regimento dispositivo para que sejam cobradas e que o regulamento crie a 23 

excepcionalmente formas de isentá-las. Também propõe que o exame de qualificação 24 

seja substituído pela apresentação de um artigo publicado em revista acadêmica . A 25 

Profa. Dra. Biancha Angelucci esclarece que a taxa não foi isentada de ser paga, mas 26 

foi mesmo excluída do regimento, para que sua vigência não se aplique somente ao 27 

programa ora existente mas também a todos que venham a ser fundados. Profa. Dra. 28 

Carla Biancha Angelucci entende que o Prof. Dr. Agnaldo Arroio esteja se referindo aos 29 

editais de seleção, mas que a taxa não seja questão de mérito e, portanto, não caiba 30 

constar em editais algo que esteja previsto nas normativas. Sobre procedimentos para 31 

defesa de teses e dissertações, o Prof. Dr. José Sergio Fonseca de Carvalho leu as 32 

normas vigentes nos Arts. 90, 91, 92 e 93 do Regimento Geral de Pós-Graduação e 33 

colocou em discussão a proposta apresentada pela área de concentração Educação 34 

Científica, Matemática e Tecnológica, para que se antecipe o tempo máximo de defesa, 35 
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principalmente o tempo de exposição da/o candidata/o. Profa. Dra. Viviane Potenza 36 

Guimarães Pinheiro Fonseca defende que a presidência de banca de defesa enfrenta 37 

dificuldades em interromper membros/as. Professoras Doutoras Iracema Santos do 38 

Nascimento e Monica Appezzato Pinazza apresentam os apontamentos discutidos nas 39 

áreas sobre o tema, em consonância ao manifestado pelo Prof. Dr. Agnaldo Arroio. 40 

Profa. Dra. Cristiane Maria Cornélia Gottschalk propõe a possibilidade alterar o 41 

intervalo para realização da prova de qualificação. Prof. Dr. José Sergio Fonseca de 42 

Carvalho propõe discutir as questões adjacentes em uma próxima reunião, após nova 43 

rodada de discussão nas áreas de concentração, para que seja levado ao CoPGr. Lê a 44 

os artigos do Regimento Geral sobre a composição e forma das sessões e discute 45 

proposta do Prof. Dr. Agnaldo Arroio, sobre a possibilidade de se apresentar o conjunto 46 

de artigos no lugar do formato atual de relatório. Recomenda nova discussão nas áreas, 47 

uma vez que o regimento somente seja submetido após aprovado do novo 48 

regulamento do Programa. Informa ainda que na semana passada ocorreu o Encontro 49 

de Pós-Graduação e a Aula Magna ministrada pela Profa. Dra. Denice Barbara Catani, 50 

que contaram com expressiva participação de estudantes de graduação e de pós-51 

graduação. Saúda a atribuição de prêmio Capes de Teses ao egresso Adriano Senkevics 52 

e o resultado da prova de livre docência em que a Profa. Carla Biancha Angelucci se 53 

sagrou aprovada, com veemente enaltecimento da banca julgadora. Profa. Dra. 54 

Iracema Santos do Nascimento comunica que toda a programação do Encontro supra 55 

foi realizada, com público relevante. Destaca a participação da Profa. Vera Jacob, que 56 

comparou o cenário da educação no Brasil com a oferta de pós-graduação no país. 57 

Propõe elaborar registro sobre organização e realização do evento, para que as futuras 58 

comissões organizadoras sejam fomentadas de informação sobre as tarefas a serem 59 

cumpridas. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci alerta sobre a inexistência de serviço 60 

permanente de interpretação e tradução em Libras pela FEUSP, fator excludente de 61 

participação de estudantes surdos/as e promotor de problemas em iniciativas pontuais 62 

de interpretação, que se mostraram frustradas no evento, por falta de um 63 

procedimento padrão de oferta do serviço. Profa. Dra. Iracema Santos do Nascimento 64 

comunica também a elaboração do manual de estudantes, em versões impressas e 65 

eletrônicas (a ser publicada na página do Programa), que foi idealizado pela Profa. Dra. 66 

Tereza Cristina R. Rego de Moraes. A Senhora Micaela Passerino Gluz sugere que as 67 

cópias do manual sejam disponibilizadas na sala de leitura das/os estudantes e no 68 

Ladice. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci sugere que a próxima impressão do manual 69 

seja feita somente após alteração das normas (regulamento e regimento). A Profa. Dra 70 
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Cristiane Gottschalk aponta que estudantes, participantes do evento que estavam no 71 

espaço da FEUSP, tiveram que se dirigir para outro lugar porque não há na FEUSP um 72 

espaço para participação online. A Senhora Micaela Passerino Gluz reitera a 73 

preocupação, ampliando a questão para outros eventos em que estudantes precisem 74 

comunicar seus trabalhos remotamente. Profa. Dra. Maria Letícia Barros Pedroso 75 

Nascimento informa que os comunicadores da sessão no Encontro que assistiu se 76 

reuniram no saguão do Bloco B da FEUSP. A Senhora Micaela Passerino Gluz sublinha 77 

que o uso da sala de leitura para essa finalidade acaba por prejudicar seu próprio uso 78 

como espaço de leitura/escrita e que, portanto, há necessidade de um espaço 79 

permanente para essa finalidade e que a comunicação de pesquisa demanda condições 80 

mínimas específicas que não são encontradas no espaço físico da FEUSP. Profa. Dra. 81 

Monica Apezzato Pinazza sugere que as estudantes utilizem as salas dos 82 

orientadores/as. Micaela esclarece que mesmo que seja possível utilizá-las, os 83 

computadores não costumam funcionar. A propósito da bolsa de Pós-Doutorado 84 

(PNPD), Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci informa que as avaliações dos projetos 85 

para atribuição da bolsa foram realizadas pela Comissão de Pesquisa da FEUSP desde 86 

2017, que entende não ser sua competência sobre um projeto sob responsabilidade 87 

do Programa. Dessa forma, caberá ao Programa indicar pareceristas para diferentes 88 

candidaturas futuras à bolsa. A propósito da avaliação do Programa no âmbito do 89 

Relatório Quadrienal da Capes, Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci informa ter sido 90 

feito evento sobre a avaliação do Programa, que foi gravado e publicizado no canal do 91 

Programa no Youtube, sendo que o link foi enviado a todas/os orientadoras/es e 92 

discentes. Solicita às áreas que reiterem o pedido de atualização dos Lattes da 93 

produção de 2021 até o final de novembro p.f. Estende o pedido a estudantes, por 94 

meio da representante presente. Profa. Dra. Iracema Santos do Nascimento alerta para 95 

a necessidade de vincular orientandas como condição para se qualificar a produção, da 96 

mesma forma com os projetos de pesquisa. 1. Avaliação do Processo Seletivo 97 

2022/2023. No sentido de se levantar contribuições das áreas para o edital 2023/2024, 98 

Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci sugere agendar, via doodle, data para realização de 99 

reunião específica sobre o tema. Para discussão sobre o próximo edital, solicita se há 100 

sugestões de alteração em relação ao último. Informa que sua área de concentração 101 

(EDUCS) propõe seja publicado edital específico para indígenas e quilombolas e que 102 

seja criado GT sobre o edital 2024/25. Profa. Dra. Monica Apezzato Pinazza informa 103 

que sua área de concentração (FCPP) avaliou positivamente o último processo. Profa. 104 

Dra. Cristiane Gottschalk comunica que sua área de concentração (CFHE) enfrentou 105 
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problemas internos, como falta de membros para composição de bancas. Senhora 106 

Micaela Passerino Gluz se manifesta em defesa da permanência: 1) da isenção de 107 

cobrança de taxa de inscrição e 2) a proficiência como etapa não-eliminatória. Profa. 108 

Dra. Iracema Santos do Nascimento propõe que o formato híbrido, de provas 109 

presenciais e arguições remotas, permaneça o mesmo. Ficou acordado que a 110 

deliberação ocorra até dezembro, após Envio dos últimos editais de mestrado e 111 

doutorado para as áreas de concentração. - 2 - Propostas para normativa de aluno/a 112 

especial. Profa. Dra. Cristiane Gottschalk informa que sua área de concentração (CFHE) 113 

entende que estudantes especiais possam não estar necessariamente vinculadas/os a 114 

um programa de pós-graduação stricto-sensu, desde que sejam graduadas/os. Profa. 115 

Dra. Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca informa que sua área de 116 

concentração (ELP) entende que sejam mantidas as condições atuais, seguida pela 117 

Profa. Dra. Sonia Vanzella Castellar, que também afirmou que sua área de 118 

concentração (ECMT) propõe o mesmo encaminhamento. Prof. Dr. José Sergio Fonseca 119 

de Carvalho defende que se ampliar e se reservar vagas para um público maior se 120 

reverte em atrair mais público entre segmentos focados pelo Programa, como pessoas 121 

autodeclaradas negras, indígenas etc., no sentido de se criar familiaridade do 122 

Programa com setores que nem sempre têm os cursos como projeto. Profa. Dra. Maria 123 

Letícia Barros Pedroso Nascimento exemplifica que alguns/mas professores/as da rede 124 

pública não encontram acolhimento intelectual nas disciplinas de graduação e que há 125 

uma melhor oferta de formação continuada na condição de estudante especial de pós-126 

graduação. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci concorda, acrescentando que o ideal 127 

seja que o Programa tivesse um projeto como o de Professores/as da Rede, da 128 

Graduação. Contudo, informa não ter havido deliberação de sua área de concentração 129 

(EDUCS), seguida pela Profa. Dra. Iracema Santos do Nascimento, que também afirmou 130 

que sua área de concentração (ESE) também não chegou a uma recomendação sobre 131 

o assunto. Profa. Dra. Monica Apezzato Pinazza informou não ter discutido o assunto 132 

em sua área de concentração (FCPP). Decidiu-se retomar a discussão na próxima 133 

sessão ordinária, em dezembro p.f. 3 - Chamadas PROAP. Profa. Dra. Carla Biancha 134 

Angelucci informa que todas as chamadas se mantém abertas até 20 de abril de 2023. 135 

Que os laboratórios foram instados a se manifestar sobre compra de bens de consumo. 136 

Profa. Dra. Sonia Maria Vanzella Castellar questiona o número máximo de diárias para 137 

docentes visitantes. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci esclarece que o número de 138 

diárias seja proporcional aos dias em que a atividade a ser realizada. 4 - Abertura do 139 

LADICE e calendário de capacitação para o uso. Foi informado pela Coordenadora do 140 
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Programa que o Laboratório está aberto e apto para o uso. 5 - Portarias Capes - 141 

procedimentos para alterações nos programas stricto-sensu. Profa. Dra. Viviane 142 

Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca informa ter enviado proposta de reorganização 143 

de sua área de concentração (ELP), porém foi informada que o prazo para tais 144 

alterações não foi –previsto pelas portarias em epígrafe. II - EXPEDIENTE DA 145 

COMISSÃO DE BOLSAS. Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci informa que o resultado 146 

da concessão das bolsas do Edital do Termo de Ajuste de Conduta firmado pela 147 

empresa Carrefour, destinadas a estudantes negras/os, será divulgado amanhã, após 148 

interposição de recurso por parte do Programa, que solicitou 11 bolsas de mestrado e 149 

10 de doutorado. Acrescenta que as bolsas oriundas da Pró-Reitoria de Pós-Graduação 150 

que o Programa tem direito, sendo 1 de mestrado e outra de doutorado, serão 151 

reivindicadas e atenderão a lista de espera atual. Conclui, informando que não há ainda 152 

resposta ao recurso impetrado pelo Programa ao CNPq, na marco do último edital de 153 

concessão de bolsas. III – EXPEDIENTE DA COMISSÃO PAE. Não houve manifestação. 154 

IV - EXPEDIENTE DOS/AS DEMAIS MEMBROS/AS. Profa. Dra. Iracema Santos do 155 

Nascimento comunica a realização do 7º. ERER e informa sobre assuntos que 156 

estabelecem relação com os interesses do Programa, como o ingresso de pessoas 157 

negras em posições de gestão como usufruto da prerrogativa legal recente. Que o 158 

evento se torna um ponto de convergência da temática das ações afirmativas. Profa. 159 

Dra. Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento agradece publicamente o Programa 160 

sobre o pronto atendimento à sua orientanda, bolsista da FAPEMA, que é obrigada a 161 

solicitar declarações incomuns, se comparada a outras agências de fomento, 162 

principalmente à Profa. Dra. Carla Biancha Angelucci e ao funcionário Gilmar da Silva 163 

Neves. Senhora Micaela Passerino Gluz reitera o pedido da criação da sala de reuniões 164 

apropriada para videoconferência. V - ORDEM DO DIA. 1 – ATAS. 1.1 - 13a. sessão 165 

ordinária da CCP - 19/05/2022 – Aprovada por unanimidade. 1.2 - 14a. sessão ordinária 166 

da CCP - 20/06/2022 – Aprovada por unanimidade. 2 - HOMOLOGAÇÃO DE ATA DE 167 

EXAME DE QUALIFICAÇÃO DE 14 DE OUTUBRO A 11 DE NOVEMBRO DE 2022.  2.1 - 168 

André Guedes de Toledo (ME) – Aprovada Ad Referendum. 3 - HOMOLOGAÇÃO DE 169 

ATA DE DEFESA DE DISSERTAÇÃO E TESE DE 14 DE OUTUBRO A 11 DE NOVEMBRO DE 170 

2022. 3.1 - Alexandre Silva Bortolini de Castro (DO) – Aprovada por unanimidade. 3/.2 171 

- Carlos Cesar Almeida Furquim Pereira (DO) – Aprovada por unanimidade. 3.3 - Carlos 172 

Eduardo Bizzocchi (DO) – Aprovada por unanimidade. 3.4 - Daniela Figueiredo Canguçú 173 

(DO) – Aprovada por unanimidade. 3.5 - Larissa Jordão Pino (ME) – Aprovada por 174 

unanimidade. 3.6 - Marina Mendes da Costa (DO) – Aprovada por unanimidade. 3.7 - 175 
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Nana Corrêa Navarro (ME) – Aprovada por unanimidade.  3.8 - Priscila da Silva Oliveira 176 

(ME) – Aprovada por unanimidade. 3.9 - Sabrina da Paixão Bresio (DO) – Aprovada por 177 

unanimidade. 3.10 - Tiago de Moraes Tavares de Lima (DO) – Aprovada por 178 

unanimidade. 3.11 - Vanessa de Sales Marruche (DO) – Aprovada por unanimidade. 179 

3.12 - Vinicius Kapicius Plessim (DO) – Aprovada por unanimidade. 4 - INDICAÇÃO DE 180 

COMISSÃO JULGADORA DE EXAME DE QUALIFICAÇÃO 4.1 - Camille Bordin Botke 181 

Milani (DO) – Aprovada por unanimidade. 5 - INDICAÇÃO DE COMISSÃO JULGADORA 182 

DE MESTRADO E DOUTORADO. 5.1 - Antonio Marcos Amorim (DO) – Aprovada por 183 

unanimidade. 5.2 - Aline Santos do Nascimento (ME) – Aprovada por unanimidade. 5.3 184 

- Flavia Moretti Ferrari (ME) – Aprovada por unanimidade. 5.4 - Homero Santos Souza 185 

Filho (DO) – Aprovada por unanimidade. 5.5 - Jussara de Oliveira Rodrigues Rubio (DO) 186 

– Aprovada por unanimidade. 5.6 - Lorena Ohana Rodrigues Costa (ME) – Aprovada 187 

por unanimidade. 5.7 - Maria Elisa Della Casa Galvão (ME) – Aprovada por 188 

unanimidade. 6 – PRORROGAÇÃO. 6.1 - Isabel Cristina Rodrigues (DO). Orient.: Sonia 189 

Maria Portella Kruppa. Solicita 120 dias a partir de 24/01/2023. – Aprovada por 190 

unanimidade. 6.2 - Raíssa de Oliveira Chapaz (DO). Orient.: Ocimar Munhoz Alavarse. 191 

Solicita 120 dias a partir de 24/01/2023. – Aprovada por unanimidade. 7 - DUPLA 192 

TITULAÇÃO. 7.1 - Termo de Compromisso de Denizart Busto de Fazio (DO) junto à 193 

Université Paris 8 Vincennes-Saint-Denis. Orient.: José Sergio Fonseca de Carvalho – 194 

Aprovada por unanimidade. 7.2 - Termo de Compromisso de Larissa Patrício Campos 195 

de Oliveira (DO) junto à Université Paris 8 Vincennes-Saint-Denis. Orient.: Paulo 196 

Henrique Fernandes Silveira – Aprovada por unanimidade. 8 – TRANCAMENTO. 8.1 - 197 

Priscila Damasceno Arce (DO). Orient.: Ocimar Munhoz Alavarse. Solicita 180 dias a 198 

partir de 10/11/2022, por motivo de saúde. – Aprovada por unanimidade. 9 - 199 

CREDENCIAMENTO DE DISCIPLINA. 9.1 - A personalidade autoritária, o 200 

comportamento anti-democrático e o etnocentrismo: um debate sobre educação nas 201 

perspectivas emancipatória, pós-colonial e antirracista. Resp.: Mônica G.T. do Amaral. 202 

Área: Cultura, Filosofia e História da Educação – Aprovada por unanimidade. 10 - 203 

MUDANÇA DE ORIENTAÇÃO. 10.1 - Naysa Katharine Ribeiro Rodrigues (ME). Área de 204 

Concentração: Educação e Ciências Sociais: Desigualdades e Diferenças, Orientador/a: 205 

Rosenilton Silva de Oliveira. Nova orientação: Jacqueline Moraes Teixeira – Aprovada 206 

por unanimidade. 11 – ADITAMENTO. 11.1 - CREDENCIAMENTO DE DISCIPLINA. 207 

Avaliação da educação infantil e implicações para políticas educacionais (REMOTA). 208 

Resp.: Sandra Maria Zákia Lian Sousa. Área: Estado, Sociedade e Educação – Aprovada 209 

por unanimidade. Nada mais havendo, a Senhora Coordenadora, Professora Doutora 210 
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Carla Biancha Angelucci dá por encerrada esta reunião. E, para constar, eu, Ricardo 211 

Dias Sacco, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pela Senhora 212 

Coordenadora, na reunião em que for discutida e aprovada. São Paulo, 24 de 213 

novembro de 2022.  214 

 215 
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